

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 139 (2018)
Heft: 6

Rubrik: Contrôle des pesées

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Contrôle des pesées et stations d'observation

Période du 9 septembre 2017 au 8 avril 2018

I. FRIBOURG

Institut de Grangeneuve – Alt. 650 m

Ruche BJ, reine carniolienne 2016, balance manuelle en service depuis le 18 avril

Augmentation : 8,3 kg – Diminution : 0 kg – Différence période : 8,3 kg

Ruche DB, reine carniolienne 2017, balance électronique en service depuis le 20 avril.
(Internet - <http://www.bienen.ch/de/services/waagvoelker.html>):

Augmentation : 6,6 kg. – Diminution : 0,9 kg – Différence période : 5,7 kg

Les hausses ont été posées le 25 avril, la floraison des arbres fruitiers est arrivée d'un coup cette année ! Une cire gaufrée a été posée la semaine précédente et a été bâtie et pondue en trois jours. La ruche Burki semble aller un peu plus vite. Le printemps a explosé en quelques jours et tous les arbres fruitiers ont fleuri en même temps !!!

Depuis le début mai, il fait un peu plus frais, les poiriers, les cerisiers et les pruniers ont terminé leur floraison. Les dents de lion arrivent aussi gentiment en fin de floraison. On annonce de nouveau des températures de saison pour la fin de la semaine du 5 et 6 mai.

III. JURA

Lugnez, En Moront – Alt. 445 m – Ruche DB pavillon – Reine carniolienne 2017

Les colonies se sont fortement renforcées durant le mois d'avril avec une nature en pleine euphorie... La floraison des arbres fruitiers et d'ornement a rarement fourni un spectacle aussi intense. Les cires introduites dans les corps le 15 avril ont été bâties et pondues en quelques jours. Les premières hausses ont été posées le 22 avril avec la floraison des nombreux champs de colza aux alentours. La ruche sur balance est montée en flèche à + 20 kg (les cadres ne sont pas encore operculés...) en 12 jours ! La première semaine de mai avec des températures relativement basses a un peu freiné la récolte. Une deuxième hausse a été mise en place sur la moitié des colonies le 5 mai. Affaire à suivre...

V. NEUCHÂTEL

Cernier, Espace Abeilles – Alt. 770 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2016

Pesée : balance en panne !

Le temps soumet les choses comme les personnes à l'épreuve de l'usure... Le mouvement d'horlogerie de la balance, dont le ressort a cédé, est actuellement chez un pendulier, lui-même soumis aux affres du temps qui passe... et la réparation n'a pas encore été effectuée. Peut-être qu'une horloge semblable dort dans une armoire, et serait prête à sortir de son sommeil pour épauler le mécanisme défaillant... l'appel est lancé !

Au rucher, donc, pas de mesure. La colonie au beau développement, a d'abord été stimulée par des journées quasi estivale, puis le retour du froid, de la bise... noire... a tempéré ses ardeurs, en apparence seulement. Car dans l'obscurité chaude de la ruche la reine a continué de pondre, faisant croître une population prête à s'envoler vers l'explosion des floraisons printanières.

Aujourd’hui, 5 mai, les saules marsaults, cerisiers, pruniers et érables à feuilles d’obier ont tiré leur révérence. Comme l’attestent les plumets blancs qui parsèment les prés, le pissenlit n’est plus aussi fringant et n’en a plus que pour quelques jours. Les champs de colza galonnent d’or l’uniforme vert du Val-de-Ruz et les butineuses volent avec frénésie. Dommage que dans quelques champs, des traces de tracteur attestent d’un traitement contre la méligethé alors qu’il est en pleine floraison… pas toujours facile d’être une abeille.

Le mois qui vient de débuter sera probablement décisif pour la récolte, et espérons-le pour la réparation de la balance… Joli mois de mai à tous.

Pour contact: gilbertdey@yahoo.fr

La Côte-aux-Fées – Alt. 1043 m – Ruche DB – Reine carniolienne

La visite de fin avril a permis de constater que les colonies étaient dans les starting-blocks. Toutefois, la météo annoncée, avec des températures en dessous des normales saisonnières, a dissuadé de procéder à la pose des hausses. Les réserves de nourriture, malgré un intensif nourrissement au candi étaient toujours au plus bas. Ce dernier coup de froid (on l’espère) a tout de même provoqué un arrêt de ponte au sein de la plupart des colonies. Ce dernier week-end, fut le grand départ de la saison avec des érables déjà en fleur et le pissenlit en passe de jaunir toute la campagne. C’était la fête au rucher. Vu les conditions, un premier élevage a été démarré afin de profiter du début de saison au Mont-Dar et de disposer de reines pour les premiers paquets d’abeilles. Du côté de la balance, c’est un peu plus mitigé, la reine n’a pas été vue et des cellules de sauvetés étaient présentes. Les braves orphelines ont tout de même récolté 1,300 kg ce dimanche 6 mai.

Neuchâtel, La Coudre – Alt. 520 m – Ruche DB – Reine carniolienne

Voilà une semaine que les ruches ont été pourvues de hausses, et déjà plus de 6 kg ont été récoltés. Les petites pluies du week-end passé ont permis aux plantes de donner un peu plus de nectar que les semaines précédentes. Le couvain est très abondant, encore quelques jours et les colonies seront vraiment au top. Ce dernier dimanche, la balance a reporté 2,9 kg pour cette seule journée. Les arbres fruitiers ont pratiquement terminé leur floraison, mais c'est maintenant le tour de l'aubépine, abondante aux alentours du rucher, et aux marronniers qui sont une source de nourriture abondante.

VI. VALAIS

Collonges, Alt. 450 m – Ruche DB – Reine carniolienne

Une température presque estivale a permis un fort développement de nos colonies. Les apiculteurs qui ont mis des colonies en pollinisation ont pu hausser à leur retour. A surveiller les ruches qui sont plus faibles, la teigne fait de gros dégât.

Un petit coup d’œil aux abords de votre rucher s’impose, c'est la période d'essaimage. Posé la hausse le 2 mai.

Mayoux, Val d'Anniviers – Alt. 1250 m – Ruche DB – Reine carniolienne F1 2017

Le mois de mars a été très froid, avec des températures qui ont dégringolé jusqu'à -17°C. Ces mauvaises conditions atmosphériques ont ralenti fortement le développement des colonies.

Le mois d'avril par contre, nous a gratifiés d'un temps exceptionnel. Il a été l'un des plus chaud de tous les temps. Nous avons passé de l'hiver à l'été. En effet, le 20 avril à 14 h, il faisait +24°. Lors de la visite du 27 avril, les colonies avaient presque comblé le retard constaté au début du mois.

Les fortes colonies ont déjà bâti une première cire, une deuxième sera introduite prochainement. Actuellement, les abeilles profitent pleinement des cerisiers en fleurs, et d'ici peu de la dent de lion. J'ai posé la balance le 29 avril, son poids est de 40,500 kg.

Pour ce début de mai, les prévisions semblent un peu moins favorables.

VII. VAUD

Antagnes, Alt. 560 m, Ruche DB – Reine carniolienne 2017

Le 21 avril la ruche est revenue de pollinisation ou elle a bien profité des fleurs d'abricotiers et autres arbres fruitiers et a été installée sur la balance. Une hausse a été posée sur plusieurs colonies et elles ont commencé à emmagasiner un peu de nectar.

Une augmentation de 5 kg a été constatée durant cette période de beau temps.

L'Isle – Alt. 850 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2017

Si le beau temps en mars s'est fait attendre, avril a été chaud et propice aux visites des colonies. Pissenlits, colza et arbres fruitiers ont fourni une manne importante à nos abeilles. La dernière semaine du mois a tempéré les ardeurs des colonies : la bise noire a donné un sérieux coup de frein à la récolte.

La colonie sur la bascule a mal hiverné et doit se remettre en forme pour participer à la deuxième récolte. Son manque de forme l'a disqualifiée pour être la première.

Mollie-Margot (Savigny) – Alt. 832 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2017

Le mois d'avril aura été plutôt doux et très sec permettant aux abeilles de profiter généreusement des premières floraisons. Le développement des colonies n'ayant pas commencé très tôt, certaines ont de la peine à suivre ce démarrage de saison brutal. Mais de manière générale, comme souvent, les abeilles s'adaptent bien aux différences de rythme imposées par la nature.

Le 20 avril, les hausses ont été posées sur toutes les colonies alors que le colza tout proche est sur le point de fleurir. La semaine suivante, le 28, seules les colonies les plus fortes ont commencé à remplir les hausses sérieusement, mais les réserves de nourriture dans le corps des ruches se sont bien garnies. La première série de nuclei est également réalisée ce jour alors que les premiers signes de fièvre d'essaimage sont observés sur une colonie.

Le 5 mai, après une semaine plutôt fraîche accompagnée de quelques gouttes et de bise ce qui a limité l'activité des colonies, l'augmentation est discrète. Certaines colonies ont tout de même un peu moins de la moitié de la hausse rempli. En revanche, les cadres qui dégoulinent lors de la visite montrent que les abeilles travaillent de nouveau à plein régime et laisse présager quelques jours de belle miellée avant l'arrivée de la pluie annoncée pour la deuxième partie de la semaine à venir.

Les jours qui viennent seront probablement décisifs pour la récolte de printemps à cette altitude.

La Conversion (Lutry) – Alt. 558 m – Ruche DB – Reine carniolienne

Cette année, nous attendions les fleurs printanières avec beaucoup d'impatience. Avec un mois d'avril particulièrement chaud et ensoleillé (le 2^e plus chaud depuis 1864), la végétation a littéralement explosé. La nature voulant rattraper son retard, presque tous les fruitiers ont fleuri simultanément.

Cela a malheureusement laissé une courte fenêtre de miellée intense aux butineuses. De plus, les colonies n'avaient pas encore la taille optimale pour en profiter pleinement. Au final, les hausses ne sont pas encore bien garnies. En attendant les robiniers, les butineuses peuvent encore savourer le nectar de colza à 2 km de là.

La ruche sur la balance avait une forte envie d'essaïmer. Il était trop tard pour stopper la fièvre. J'ai préféré lui retirer 2 cadres de couvain et la reine, tout en ne lui laissant qu'une cellule royale.

Concernant les travaux habituels au rucher : Pose des hausses le 16 avril. Le 26 avril a eu lieu la première découpe du cadre à mâle et la création de deux nucléis.

Données de la balance : Semaine 13 : -1,480 kg / Semaine 14 : + 0.790 kg / Semaine 15 : +1,480 kg / Semaine 16 : +8,230 kg / Semaine 17 : + 7,600 kg

Votre butineuse : Rose Aubry

Publicité

FRANCO DOMICILE - TOUT COMPRIS

*Bocaux à miel en verre, large ouverture, forme basse,
couvercles à fermeture baïonnette imprimés*

	Livrés à domicile				Livrés à domicile - Bocaux à miel prix pour palettes				
1 Kg avec couvercle	1.31	1.05	-.90	-.79		-.75	-.71	-.66	Sur demande
1/2 Kg avec couvercle	1.11	-.86	-.73	-.65		-.52	-.49	-.45	
1/4 Kg avec couvercle	1.04	-.79	-.71	-.61		-.51	-.48	-.44	
50 g avec couvercle	-.78	-.74	-.63	-.56		-.44	-.41	-.39	
Couvercle seulement	-.43	-.37	-.34	-.31	par carton	-.25	-.23	-.19	
Dès pièces	150	300	500	1000	Dès palettes	1	2-5	6-10	+11
	Retirés à Chiasso				Retirés à Chiasso - Bocaux à miel prix pour palettes				
1 Kg avec couvercle	-.84	-.77	-.75	-.70		-.67	-.64	-.59	Sur demande
1/2 Kg avec couvercle	-.70	-.63	-.59	-.56		-.48	-.45	-.41	
1/4 Kg avec couvercle	-.65	-.59	-.57	-.53		-.45	-.44	-.40	
50 g avec couvercle	-.62	-.55	-.50	-.48		-.40	-.37	-.35	
Couvercle seulement	-.36	-.32	-.30	-.26	par carton	-.21	-.18	-.17	

Le prix est entendu pour bocaux de même grandeur.

Livraison + 3 jours (cargo domicile).

1 palette (1Kg)= 98 emballages de 12 pièces= 1'176 p.

Pour retirer la marchandise s'annoncer au ☎ S.V.P.

1 palette (1/2 Kg)= 96 emballages de 25 pièces= 2'400 p

Livrés à domicile = coût de transport +TVA compris.

1 palette (1/4 Kg)= 99 emballages de 24 pièces= 2'376 p

Échantillons gratuits sur demande. – Facture 20 jours net.

1 palette (50 g)= 54 emballages de 54 pièces= 2'916 p.

D'autres pots en verre (forme/capacité) selon votre exigence.

Crivelli Emballages - via Rampa 4 - 6830 Chiasso

☎ 091 647 30 84 - Fax 091 647 20 84 - crivelliimballaggi@hotmail.com